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校对 孙双
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自从临淄区被国际足联
认定为“世界足球起源地”之
后，临淄区的足球事业开启
了新的篇章。

近两年，临淄加大了齐
文化和蹴鞠文化的推广力
度，这些都助推了足球运动
在临淄的发展。目前，临淄
将校园足球建设纳入全区总
体规划，发挥足球育人功能，
普及足球课程、开展足球联
赛、传承足球文化、弘扬足球
精神。

各中小学纷纷成立自己
的足球队伍，并搞起全区的
足球联赛。目前，全区共有
20多支队伍，我们临淄中学
女子足球队是2010年成立
的，我们也是临淄校园足球
拿到荣誉最多的球队。2017
年，我们校队获得中国高中
足球锦标赛亚军；2020年，获
得中国高中足球锦标赛季
军；2021年，获得中国中学生
足球协会杯第四名……

作为一支来自小城的高
中女子足球队，成功的背后
是教练和队员艰辛的付出和
努力，更有临淄区委、区政府
对青少年体育高度重视和大
力支持，是教育与体育深度

融合、共建共治的结果。自
2015年被评为全国青少年校
园足球试点区以来，临淄区
先后投资6600多万元，实现
了校校都有专业场地，学校
里处处都有足球元素。

今年的高考，我们女足
球队中2人被同济大学录取，
1人被上海大学录取，1人被
苏州大学录取，1人被河南大
学录取，2人被曲阜师范大学
录取，1人被江汉大学录取，1
人被青岛理工大学录取。

这些队员中，给我印象
比较深的是今年毕业的张晶
钰。刚上高一时，她的家长

找我谈话：“通过足球能考上
大学吗？我们孩子学习还可
以，我担心练习足球耽误文
化课学习。”

面对家长的质疑，我只
能是通过那些成功的事例向
家长解释，“孩子文化课固然
可以达到本科线，但是发挥
最好也只能考取一个高职院
校，如果通过足球这个途径
参加高考，很可能考上名牌
大学。关于孩子未来的成
长，咱们做家长的还是要看
得更远一些。”最终，家长和
孩子还是选择了足球专业，
通过三年的努力，张晶钰被

同济大学录取。
“教练，教练！我考上了

上海大学！”上个月，拿到通知
书的赵梦雨激动得向我报喜。
三年前，赵梦雨高一刚入学半
月板就受伤了，手术治疗后，
孩子心中有了阴影，看到足
球就有恐惧感，找不到球场
上的自信，不敢上场比赛。
我及时发现了这一问题，在
训练过程中不仅对她进行技
术指导，更是积极地进行心理
疏导，鼓励她肯定她，帮助她
重拾自信，由原来的上场10
分钟到驰骋全赛场。

如今，在临淄区的每一
所学校，蹴鞠的影子随处可
见，学校通过设立蹴鞠文化
节、足球文化节，研发、开设
蹴鞠特色校本课程，创编蹴
鞠歌、蹴鞠舞、蹴鞠游戏等形
式，不断丰富蹴鞠的文化内
涵和活动形式，不仅推动了
蹴鞠文化知识的普及传承，
而且有效促进了蹴鞠文化在
校园落地生根。

很显然，这几年家长对
足球运动的接受度和社会对
足球运动的认可度更强了。

与“蹴鞠进校园”相呼
应，区里还充分发挥足球起

源地优势，把校园足球作为
振兴足球的基础性工程来抓，
大力普及推广校园足球运动。
近年来，临淄区先后被教育部
评为全国优秀青少年校园足
球试点区和全国青少年校园
足球满天星训练营，临淄实验
中学等52所学校（幼儿园）被
评为全国青少年校园足球特
色学校（足球特色幼儿园），数
量居全市第一。

做足球教练这些年，我
看到了作为齐国故都、齐文
化发祥地、世界足球起源地，
临淄区不断加大教育体育工
作力度，推动教育体育事业
蓬勃发展，学生们的身体素
质全面提升。我想，这些孩
子的付出不仅仅留在了一块
块奖牌里，更镌刻在青春年
华里。

讲述人：张思国（临淄中
学女子足球队教练）

大众日报淄博融媒体中
心记者 李鸿斐 整理

临淄中学女足队员在参加比赛。

蹴鞠故里焕发足球新活力
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越搬越好的小店
我叫耿霞，家住张店区

潘庄，在淄博高新区四宝山
街道北营社区做五金建材生
意已经十几年了。在淄博高
新区，这两年感受到了堪比
大企业的厚爱和支持，让我

“受宠若惊”。
回顾我这些年的开店经

历，小店总共搬了4次。为什
么老是搬家？是因为小店经
营得不好吗？还是有其他什
么原因？其实，这些问题归
结起来就是一个原因，淄博
高新区的营商环境一直在变
化。我说的变化，是越变越
好，是越变越顺心。

我最开始在淄博高新区
北营社区做五金生意，租的
是沿街村民的平房。条件设
施简陋，经常没水断电。后
来，淄博高新区城乡环境改
造，临时搬到了铁皮房里面。
冬天特别冷，夏天特别热，门
头卖的货也只供给周边工
地，从早忙到晚，每月赚一两
千元，仅够维持生计。最近
一次搬家，经营地点基本固
定下来。得益于淄博高新区
实施旧村改造民心工程，崭
新的楼房全部交付使用，村
民们搬进新房，我也搬到新
建成的沿街房店面，这时的

沿街房就成了村改居后的社
区居委会统一管理了。跟社
区居委会打交道，我就更加
放心了。我给小店装上了空
调，冬天还有集中供暖。

不仅是北营社区村民搬
了新楼房，周边的其他村居
村民也住上了新楼房。而
且，附近还开发了不少高档
的商业住宅楼盘和写字楼
等。装修就成为了刚性需
求，我的市场也就越来越大。
可以说，我的收入提高，与淄
博高新区蒸蒸日上的发展形
势是成正比的。

2020年，一场突如其来

的新冠疫情让我的经营暂
时中止。疫情常态化防控
后，北营社区居委会落实淄
博高新区四宝山街道办事
处恢复生产经营的各项措
施，使得我的小店在短时间
内就进入到了正常经营
状态。

今年开始，淄博高新区
的发展更加让人看好。我说
这话是有根据的。作为一个
小本生意人，虽然不能看到
政府的权威数据，但是，租赁
店面一房难求却是最好的佐
证。现在，沿街房基本都是
老商户，很少有转租的情况。

不转租、不退租，大家生意稳
定，店面就那么多，肯定是在
这里租到房子经营成了“抢
手货”。这一现象难道不是
对淄博高新区未来发展的信
心满怀吗？

一般情况，店面抢手了，
就会有一些比如额外收费或
者服务打折的杂音。但是，
我负责任地说，这里没有。
不仅没有，服务还很贴心、很
到家。社区村务公示栏，月
月张贴“三务公开”，每笔收
入都清清楚楚。常听社区物
业管理人员说，对我们的商
户租赁，都是“四议两公开”，
集体研究决定。今年，社区
还成为淄博高新区“清廉村
居”样板，随处可见有关“廉”
的内容宣传，还公布了监督
电话。可以说，淄博高新区
在村居的这些做法，让我们
吃了一颗“定心丸”。

有人可能会说我说的有
点笼统，那我就再说点“实”
的。社区根据相应的扶持政
策，免去了我的物业管理费。
但凡店里遇到水电等维修问
题，一个电话，社区物业的维
修师傅就能第一时间上门处
理。淄博高新区要求落实

“门前五包”政策，社区不是

只要求我们商户做到，他们
每天巡查至少两次，还主动
帮助商户清理门前卫生、整
理门前乱停乱放的电动车和
共享单车等。目前，整个社
区沿街商铺秩序井然，服务
门类齐全，每个店门口还划
有停车线，形成了社区新
景观。

现在做买卖，就和在社
区上班一样，是一种享受。
和我一样的商户，在北营社
区有近200户。我算是干门
头时间长的，但是其他商户
最少也是干了三四年的，大
家都见证了淄博高新区营商
环境、服务质量的提升。

我现在52岁了，我还能
再干10年，就像在企业上班
的职工一样，在北营社区“退
休”。在淄博高新区各项优
惠政策的扶持下，我会更好
地做到诚信经营，服务好上
门的每一名居民、每一名顾
客，期待我店名的美好寓意
的实现——— 大家一起“双
赢”，一起共赢。

讲述人：耿霞（淄博高新
区四宝山街道北营社区
商户）

大众日报淄博融媒体中
心记者 康嵩 整理

诚信经营，让耿霞的小店生意很红火。


